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火到日韩的《镖人》系

列漫画，官宣同名电影由

吴京、谢霆锋、李连杰、于

适等领衔主演，漫画作品

全网阅读数逾30亿，堪称

国漫出海代表案例之一。

新近上架的《半小时漫画

中国地理3：江南篇》《半

小时漫画中国地理4》后，

混知团队“半小时漫画”文

库已出版50余部，累计发

行量超3500万册。

有网友笑称：“视觉化

强势时代，国漫愈发出息

了”。近期《黑神话：悟空》

游戏爆火带动《半小时漫

画西游记》等相关主题国漫

读物热销，暑期档话题热度

颇高的漫改大片《异人之

下》引发不少原著党争议。

如何持续拓展IP长尾效

应、有效出海出圈，仍是国

漫需直视的命题与挑战。

从逻辑拆解到
知识图谱构建

如何把枯燥密集的知

识点变成有趣有料的科普

图谱？自2017年发行第一

本《半小时漫画中国史》

起，“半小时漫画”文库几

乎成了图书市场的超级畅

销品牌，涵盖中国史、世界

史、古诗词、哲学、经济、科

技、生物等领域。出一部火

一本，靠什么？

“混子哥”陈磊带领的

混知漫画团队扎根上海，

他亮出了创作杀手锏——

通过“知识梳理+漫画呈

现”，寻找到内在逻辑链接

后，把知识视觉化、逻辑

化、趣味化、图谱化，提高大众学习的兴趣和效率。

在他看来，几乎所有的知识本质就是逻辑，“我眼

里看到的绝大多数门类大致可以用同一种方式去

学习，就是寻找逻辑关系和逻辑链接”。

比文字更直观的漫画能在降低阅读门槛的基

础上，有效呈现一件事情的前后逻辑和因果关系。比

如，尝试着把魏晋南北朝、五代十国的历史用逻辑链

条“画”出来，能清晰看到其中脉络与人物关联。

也有声音认为，漫画化加工会否让知识生产

囿于单一或窄化？有资深出版人表示，互联网“原

住民”Z世代往往习惯于互动参与方式，漫画载体

所具备的快速流通传播力，会产生大量超链接文

本，让知识点交织成为密集网络，一定程度上避免

读图带来的浅薄化问题，助力思维发散后再往知

识深处开掘延展。

从一张草图到一条  产业链

随着Z世代对传统文化有了更多自信和认

同，以国风动漫为代表的中国风审美潮流屡屡破

圈，不少IP由于其融汇古今的东方风格切中年轻

受众审美经验，备受追捧。比如，2015年开始连载

的漫画《镖人》，以凌厉硬核的画风，独特大气的故

事，迅速走红，甚至在漫画强国日本引发热议，三

次登上NHK电视台，被评价为“世界级水平的中

国动漫精品”。《蜡笔小新》主编栗原一二为日文版

作序，《犬夜叉》作者、日本漫画家高桥留美子，《麻

辣教师GTO》作者藤泽亨都纷纷“安利”推荐。

“多年前，我还是个穷小子，在一个小房间里

拿着一支笔，开始在纸上画出第一张草图，但在我

心目中是很酷的东西。如今，线下大型商场愿意拿

出核心地带展示系列漫画，我内心也是百感交

集。”《镖人》作者许先哲难掩激动，他将自己定义

为“一直在成长的创作者”。“尤其欣慰的是，听到

大家反馈觉得新书比之前更进步了，希望《镖人》

成为陪伴读者一同成长的作品。”

无论是大漠黄沙中的风驰电掣，还是金戈铁

马间的快意恩仇，《镖人》没有局限于江湖打打杀

杀侠客故事，而是把情节融入古风视觉符号的审

美化呈现。新作《镖人12》将目光投向历史上没有

留下名字记载的小人物，展现他们在大时代下如

何挣扎生存，并寻找到自己的道路。

此前，根据《镖人》漫画改编的同名动画斩获

9.6评分，获中国动漫金龙奖最佳系列动画奖银

奖。同名动画第二季公布了最新PV（PageView，

指页面浏览）。由袁和平导演、演员吴京监制的同

名电影7月开机，预计年内杀青，让许多动漫迷翘

首以待。

眼下，《镖人》迈入崭新阶段，其IP产业链长

尾效应愈发凸显。在漫画家寂地看来，漫画改编

成电影，需让架空的世界、虚构的人物“长出血

肉”，“声光刺激之余，还能打动人心，让人久久

地记住”。
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■本报记者 许旸

大漠石窟般的入口搭建起来，一个个拱形

小壁龛亮起星星点点，犹如远望的莫高窟，氛围

感拉满。这几天，“何以敦煌”敦煌艺术大展的重

点文物已悉数抵达形如“东方之冠”的中华艺术

宫，展厅完成基础搭建，布展工作正在紧锣密鼓

地进行中。这个展览是敦煌文化艺术展品在上海

迄今最全面、最多样的展出，将于9月20日在中

华艺术宫正式与观众见面。昨天下午，本报记者

走进布展现场先睹为快。

首批两件重磅文物陈列就位

冲击钻打开标有15号的原木色木箱，掀

开包裹妥帖的白色泡沫，一件沧桑、斑驳的石

碑露出真容，碑身上额阴刻的“莫高窟”三字格

外醒目。别看其貌不扬，这竟然是一件国家一级

文物——莫高窟六字真言碑。戴着口罩、手套的

四五位工作人员小心翼翼地将其抬起，陈列于

红色展台的凹槽上，反复确认石碑稳固的状态。

环绕在这件展品周围的，是三幅不同时期的敦

煌壁画临摹本。莫高窟六字真言碑出土于莫高

窟第61窟，为元代著名碑刻。只见四臂观音像

刻于碑身中央，周围刻有梵文、藏文、汉文、西夏

文、蒙文、八思巴文共六种文字的“六字真言”，

一并刻有的还有功德主、立碑人等82人的汉文

题名，其中包括蒙古、汉、党项、回鹘等族人。这

一石碑映照出丝绸之路上多民族文化长期共

存、相互影响、包容互鉴的历史，也见证了中华

民族多元一体的特征和格局。

首批两件重磅文物昨天完成现场陈设，除

了莫高窟六字真言碑，还有另一件国家一级文

物——《圣历碑》。此碑又称《李君莫高窟佛龛

碑》《李克让修莫高窟佛龛碑》等，记录了莫高窟

开凿的时间，可谓研究敦煌历史及莫高窟营建

史的重要资料。碑主李义，字克让，武周时任左

玉钤卫效谷府校尉。碑身文字除记录李氏家谱

外，还概述了莫高窟营建史：“莫高窟者，厥初秦

建元二年，有沙门乐僔，戒行清虚，执心恬静。尝

杖锡林野，行至此山，忽见金光，状有千佛，遂架

空凿岩，造窟一龛。次有法良禅师，从东届此，又

于僔师窟侧，更即营造。伽蓝之起，滥觞于二僧。”

据悉，后续布展工作将会围绕敦煌研究院馆

藏文物现存体积最大的《北凉石塔》，以及其他重

磅展品如禁止出国（境）展览文物北魏刺绣佛像供

养人逐步展开。

  幅壁画临本勾勒敦煌印象

穿行于布展现场，犹如穿行于一个个或大或

小的洞窟。展览将搬来的6座莫高窟经典洞窟复

制窟暂时还保持神秘，已经上墙的85幅壁画临本

呈现出蔚为壮观的面貌，涵盖莫高窟壁画的各个

类型，率先勾勒出敦煌印象。

敦煌研究院文博馆员华尔洁告诉记者，这

些壁画都是上世纪四五十年代敦煌研究院的老

前辈老先生们对着石窟临摹的，有的是现状性

临摹，有的是复原性临摹，有的是整理性临摹。

“如今我们像对待文物一样对待它们。”华尔洁

说，这些壁画临本距今也有七八十年历史了，成

为考证原壁画的珍贵资料，为后世的研究留下重

要依据。

布置于莫高窟六字真言碑正后方的壁画，是

分为三段的《舍身饲虎图》，其“异时同图”的布

局形式颇有特色，指的是如连环画般在一个画面

内表现多个故事情节。此壁画色彩相较其他同场

展出的壁画略微鲜艳。据华尔洁透露，这是一幅

复原临摹作品，石窟中的原壁画已斑驳、脱色，老

一辈艺术家在研究的基础上，考证出原本的色彩

与图像。

高近3.5米的莫高窟第130窟《都督夫人礼佛

图》与相关视频，占据了一整面展墙。这幅画是唐

代供养人像的代表作，表现了当时瓜州晋昌郡都

督夫人和女眷们的形象，堪称雍容富丽的唐代“丽

人行”。描绘它的，是敦煌研究院第二任院长段文

杰。1950年代，他曾结合文献考证，花去一年多的

时间对此画进行复原性临摹。

莫高窟第323窟的《迎佛图》布置在绿色展墙

上，尺幅不大，却是一幅为上海大展特别挑选的作

品。画面中央，一艘航行在水面的船只引人瞩目。据

考证，此图描绘的是发生在晋愍帝建兴元年（313

年），吴淞江口“石佛浮江”的动人一幕。这吴淞江，

正是与上海有着特别的连接。

本报记者探班“何以敦煌”敦煌艺术大展布展现场

大漠石窟空降“东方之冠”

■本报记者 范昕

布展中的莫高窟六字真言碑。 本报见习记者 臧韵杰摄

西班牙导演阿莫多瓦在73岁这年，执导了

他的第一部英语电影《隔壁房间》，这部电影获

得了今年威尼斯电影节的最佳影片金狮奖，此

时距离导演获威尼斯电影节的终身成就奖，已

经过去五年。许多人并不知道，多年活跃于柏

林、戛纳和威尼斯影展的阿莫多瓦，在他漫长的

职业生涯里还没有得过欧洲三大影展的最高奖

项，《隔壁房间》是他的第一次“加冕”。

“影响的焦虑”

老导演进入他所不熟悉的英语环境，他本

人不否认语言问题给《隔壁房间》的拍摄制作过

程带来诸多不适应，评论界也不讳言，《隔壁房

间》从围绕着死亡和女性情谊的剧作议题，到鲜

艳与阴郁平行的美学风格，有着意料之中、四平

八稳的“好看”，是部一目了然的“开着英语声道

的阿莫多瓦类型片”，正因为此，它在阿莫多瓦

的作品里，不是上乘之作。相比之下，他在2019

年的带着半自传色彩的《痛苦与荣耀》错失戛纳

影展金棕榈奖，确是“遗珠之憾”。过去五年里，

阿莫多瓦在欧洲电影行业整体受疫情所扰的不

乐观环境中，保持着旺盛的创作力，高频率地一

部接一部连拍五部电影，迎来晚年创作的小高

峰。安东尼奥 ·班德拉斯、蒂尔达 ·斯文顿、佩内

洛普 ·克鲁兹、伊桑 ·霍克、朱利安 ·摩尔……这

群全世界的顶流演员听从他的调遣，老导演的

创作已然进入从容自如的境界，在这个意义上，

他不需要一座迟到的金狮奖作为安慰。

反而是威尼斯影展迫切需要《隔壁房间》这

样的电影——有号召力的导演、全明星的阵容、

良好的完成度和赏心悦目的视听，希望这样的

作品能让集体萧条的电影重获关注。至少，这部

电影在今年的威尼斯影展期间，收获了长达18

分钟的映后掌声，这是一个创纪录的数字。以至

于有影评人在专栏里感慨：为长达三个半小时

的《野兽派》鼓掌10分钟，这是可以理解的，《隔

壁房间》不到两小时，鼓掌时间居然相当于放映

时间的六分之一！

紧随威尼斯电影节之后的多伦多影展，以

及从此开启的秋冬颁奖季，乃至于整个行业正

陷在“影响的焦虑”中，迫切地渴望更多的阿莫

多瓦、更多的蒂尔达 ·斯文顿和朱利安 ·摩尔、更

多《隔壁房间》把公众的视线从社交网络和短视

频吸引回电影，陆续恢复工作节奏的名导演和

名演员能否重建电影行业的信心，有多少“巨

星”能在长达几个月的秋冬颁奖季里提振宛如温

吞水的电影业？随着威尼斯影展落幕，多伦多影

展过半，这则美好的期许却像行将破灭的幻想。

过时的致幻剂

一部分活跃于欧洲评论界的资深影评人在

表达对阿莫多瓦敬意的同时，惋惜于格鲁吉亚

的《四月》、希腊的《收成》、意大利的《山区新娘》

这些女性导演的作品没能受到足够的重视，没

有对现有的电影评价体系形成冲击。这是属于

局内人的专业主义的愿景，然而骨感的现实困

境在于，电影已经成了亟待“破圈”的传统艺术，

欧洲影展和北美颁奖季殊途同归，电影工业迫

在眉睫的议题是抵达更广泛圈层、更多受众。

威尼斯影展在十年前调整选片策略、更多

向好莱坞倾斜时，威尼斯尚且是好莱坞影片预

热、造势的场合，后者尚且没有介入和改变前者

的评价体系。但是自2018年后，7部金狮奖影片

里，有5部是奥斯卡颁奖季火爆的影片，“威尼

斯的风吹到奥斯卡”这句话有了新的涵义——

年复一年，威尼斯早早“预判”哪些电影会在产

业和公众中产生话题，这意味着威尼斯的趣味不

再是平行于好莱坞的另一种可能，两者合体了。

与这个趋势同步的是希腊导演兰斯莫斯、智利导

演拉瑞恩、意大利导演瓜达亚诺、西班牙大师阿

莫多瓦，这些来自不同语种的优秀导演纷纷脱离

各自的国族电影的语境，被吸纳到好莱坞和英

语的工作环境中。电影的影响力和电影的多样

性正在成为两条不能兼容的曲线，甚至，电影工

业为了影响力可以牺牲多样性。

好莱坞贪婪地吸纳着来自不同语境的创作

者，也因此产生过“黄金好莱坞”“经典好莱坞”

的辉煌，但这条策略在今天显得力不从心。阿莫

多瓦和《隔壁房间》在威尼斯制造了“18分钟掌

声”的大场面，但“星光”的背面有瓜达亚诺执

导、丹尼尔 ·克雷格主演的《酷儿》在影展落幕时

仍未找到买家，以及转场多伦多影展，同样名导

明星班底的《伊甸》，导演朗 ·霍华德和主演裘

德 ·洛都无法改变影片“没有买家”的现实。

一位英国影评人在多伦多影展现场看完拉

尔夫 ·费因斯和朱丽叶 ·比诺什主演的《归来》，

不无惆怅地在专栏里写着：“我们要珍惜比诺什

扮演的佩涅罗珀出现在银幕上的每一个瞬间，

她的任何表演细节不容错过。除此之外这电影

乏善可陈，导演明白这个时代的观众无法理解

奥德修斯遭遇的神和怪物，他删去了这些，但他

不知道怎样填补因此留下的巨大真空。”就像这

位作者的感叹，巨星们努力守住电影的地平线，

并不足以为困境中的电影改命，因为，荷马史诗

的语言是永恒的，电影语言不是，电影还没有想

好怎样表达这个时代的神和怪物，电影的类型

化叙事对今天的大众而言如同过时的致幻剂。

没有巨星能拯救好莱坞颁奖季

“你的生活比游戏更重要。”戚薇盯着丈夫

李承铉的眼睛看似玩笑又颇为忧虑地说，“我

们不会因为参加一个综艺离婚吧？”戚薇口中

的“这个综艺”，就是火爆网络平台的《战至

巅峰 第三季》。作为一个综N代，节目没有表

现出陈旧和疲态，反而每每在周末更新斩获当

天的综艺节目热度冠军。难怪有业内人士评

价：在电竞综艺这条赛道上，《战至巅峰》没

有竞品。

没有竞品，但并非孤品。基于热门游戏《王

者荣耀》的综艺节目并不少，但《战至巅峰》系列

取得了罕见的成功。当被问及“做对了什么”？

该系列的制片人白洪羽给出了答案：在综艺叙

事前提下，以高保真的状态去呈现电竞的真实

切口。首都师范大学文学院副教授杨慧表示，

《战至巅峰》作为一档很纯粹的电竞综艺，展现

出了电竞本身的可看性、对抗性、强度、烈度，

并且在纯粹性的基础上很好地进行了综艺和

电竞两个文化产业大类的融合，也将电竞与传

统体育项目一脉相承的团队协作等体育精神

更好地传递了出来。

魅力：“连剧本都不敢这么写”
的以弱胜强

“乾坤未定，你我皆黑马。”在白洪羽看来，

电子竞技的魅力和体育赛事一样，无论过程和

结果都具备“连剧本都不敢这么写”的高度不确

定性。而制作电竞综艺的重要法则，则是尽可能

真实地呈现出这些“反差感”。

只要不放弃，小绵羊也有机会战胜大灰狼。

前KPL联赛冠军得主梦泪是《王者荣耀》领域

里的传奇人物，但依然会被演员程潇“丝血反

杀”；《王者荣耀》游戏主播张大仙有着极高的人

气，可是自身表现低迷时没有队友能站出来扛

下，最终反而被对手轻松击败，整个过程充分诠

释了《王者荣耀》“不是一个人的王者，而是团队

的荣耀”这句话。

竞技场上心无杂念，方可超然。张大仙的实

力毋庸置疑，但背负着胜负的患得患失以及太

多想法来到赛场，让他表现明显失常。反观对

手，演员王瑞欣一直是张大仙的“迷妹”粉丝，但

比赛时动手“杀”偶像毫不手软。

电子竞技，实力才是唯一的语言。曾经主演

过女子电竞职业选手角色的程潇，在《战至巅峰

第三季》中与赖美云、王瑞欣、刘忻、赵嘉敏共同组

成了一支女子战队，并在随后的脱水战中击败了

对手。电竞剧的女主就这样照进了现实，程潇的射

手以及赖美云和王瑞欣两位“野王”表现出的综合

实力让对手连连惊叹，展现出电子竞技中不可忽

视的女性力量。

真实：比呈现胜负更重要的，是
同理心

体育竞技具有高标准、高压强、高迭代的特

征，电子竞技同样如此。将各行各业的嘉宾置身于

真实的竞技状态中，在高强度对抗中表现出他们

真实的自我，业内认为《战至巅峰》系列中嘉宾真

实饱满的情绪是吸引观众的重要因素。

教练在为戚薇讲解战术要点时，李承铉温柔

伸手为戚薇整理耳麦，教练被“狗粮”噎了一下。综

艺中“秀恩爱”场景随处可见，但一起玩电竞游戏，

对男女双方都是很大挑战。戚薇表示，由于两个人

对游戏的理解不同，参加节目前最担心的就是“很

容易吵起来”。好在专业的训练和有纪律的战术指

导，避免了以往出现的意见不合。脱水战时两人是

对手，戚薇的队伍战胜了丈夫队伍，让她得意不

已；随后她和丈夫又成为队友，专注于执行教练的

部署，责任和压力让这对夫妻变得更为成熟。

歌手周正南的基础较弱，但学习快、执行能

力强，前一天还在被教练批评表现不好，第二天

就拿下了MVP（最有价值队员）；演员吴宣仪又

是另一种类型，她内心非常想赢，但又担心转练

新英雄会表现不好，害怕承担教练交予的任务。

好在经过情绪的爆发后她迅速调整回状态，在随

后的比赛中获得教练表扬，呈现出一位“电竞选

手”的成长之路。

不过，强化明星效应以及重视情感元素是一

把双刃剑，让电竞题材变得更可亲可近的同时，也

带来了过于娱乐化的倾向。相比其他播出后无声

无息的电竞题材综艺，《战至巅峰》确实取得了不

俗的成绩，但这种热度对促进和推广电竞文化的

效果“成色”如何，仍然是个有待观察的问题。至少

目前从与节目相关的一些热搜话题来看，观众关

注的焦点仍然较多集中在明星而非电竞。业界对

电竞题材综艺有所期待，本质上是希望节目能够

将电竞文化进行“扩圈”，而非“明星披着电竞的外

衣打游戏”。在节目娱乐化与电竞专业性的平衡

上，仍然需要创作者更精细的把控。

“没有竞品”的电竞综艺《战至巅峰》做对了什么
■本报记者 卫中

■本报记者 柳青

《镖人》（第一卷）日语版。 （出版方供图）
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